

## SCOUT UN JOUR ...

Heureusement qu'il y a eu ce centenaire cet été pour qu'on en parle ! Le 1<sup>er</sup> août marquait en effet le 100<sup>e</sup> anniversaire du premier camp scout à s'être tenu dans le monde. Il avait été organisé par un militaire, le Major-général **Robert Baden-Powell**, dans l'île de Brownsea, au sud-ouest de l'Angleterre.

*Le véritable chemin du bonheur est de donner celui-ci aux autres. Essayez de quitter la terre en la laissant un peu meilleure que vous ne l'avez trouvée et quand l'heure de la mort approchera, vous pourrez mourir heureux en pensant que vous n'avez pas perdu votre temps et que vous avez fait de votre mieux.*

**Robert Baden-Powell**  
(1857-1941)

Fondateur du scoutisme



Pour marquer cet événement, le pape **Benoît XVI** avait adressé une lettre au cardinal-archevêque de Bordeaux, M<sup>gr</sup> **Jean-Pierre Ricard**, où il rappelait que, « depuis un siècle, à travers le jeu, l'action, l'aventure, le contact avec la nature, la vie d'équipe et le service des autres, une formation intégrale de la personne humaine est offerte à tous ceux qui rejoignent le scoutisme ». Puis, notant que c'était un prêtre et jésuite français, **Jacques Sevin**, qui avait fondé en France le scoutisme catholique, il ajoutait que, « fécondé par l'Évangile, le scoutisme est non seulement un lieu de croissance humaine vraie, mais aussi le lieu d'une proposition chrétienne forte et d'une véritable maturation spirituelle et morale, ainsi qu'un authentique chemin de sainteté ».

Pour souligner ce 100<sup>e</sup> anniversaire, le 1<sup>er</sup> août, partout dans le monde, à la même heure, soit huit heures du matin, des milliers de jeunes et d'adultes ont tenu à renouveler leur promesse scout. Ils ont accepté aussi de poser un geste en faveur de la paix, illustrant ainsi comment la vocation d'artisan de paix dont parlent les Béatitudes peut être liée à l'idéal scout.

En 1907, le Major-général **Robert Baden-Powell** n'avait rassemblé qu'une vingtaine de jeunes. Aujourd'hui, on en compte plus de 28 millions à travers le monde. Ils sont présents dans 216 pays. Au Canada, on en compte plus de 212 000. Chez nous, jeunes et adultes sont près de 300.

### La Troupe du Séminaire (1933-1968)

Dans notre diocèse, le scoutisme a, pour ainsi dire, vu le jour en 1933 au Petit Séminaire de Rimouski, avec l'encouragement de M<sup>gr</sup> **Georges Courchesne**, qui était alors évêque. Une première réunion s'est tenue cette année-là, le 26 juillet, chez l'abbé **André-Albert Dechamplain** (1900-1986). Celui-ci était professeur de sciences naturelles et maître de salle au Séminaire depuis 1925, l'année de son ordination. En 1933, il venait d'obtenir une licence ès sciences après trois ans d'études spécialisées à l'École de chimie de l'Université Laval.

Le 26 juillet 1933, se tient donc chez l'abbé Dechamplain une première réunion d'initiation au scoutisme. Y participent **Paul-Aimé Girard** (16 ans), 1<sup>er</sup> assistant scout de la Maîtrise Notre-Dame de Québec, originaire de Saint-Octave, **Viateur Langlois** (14 ans), **Bernard Vallée** (13 ans) et **Lucien Lacasse** (13 ans), trois jeunes aspirants, tous de Rimouski.

Quelques semaines plus tard, le 5 septembre, après une veillée d'armes à la chapelle du séminaire, on assiste à une première cérémonie de promesses, celles des trois aspirants. La troupe ne compte alors que sept membres. Un premier camp se tient l'été suivant, du 23 au 31 juillet, à l'Île aux Amours, au Bic. La *Troupe du Séminaire* se compose alors de quatorze jeunes, dont **Louis-Georges Lamontagne**, le futur abbé, en plus de l'abbé **André-Albert Dechamplain**, leur aumônier.

# SCOUT TOUJOURS

## DATES IMPORTANTES

**1948.** À Cabano, encouragées par leur curé, **Jean-Philippe Cyr** (1882-1974), et avec l'aide du chef scout **Albert-T. Viel**, un groupe de filles fondent la première Compagnie de Guides du diocèse.

**1950.** Pendant 15 ans, le mouvement Guide connaît une période de grande croissance. Des compagnies naissent à Mont-Joli, Rimouski (St-Germain, St-Robert, St-Pie X et Sacré-Cœur), à Causapscal, Matane, Bic, Price, Trois-Pistoles et Ville-Dégelis. En 1961, le mouvement compte 871 membres.

**1952.** Les Scouts catholiques du Diocèse de Rimouski, membres de *La Fédération des Scouts Catholiques de la Province de Québec*, sont incorporés et constitués en succursale.

**1970.** Les Scouts catholiques du Diocèse de Rimouski sont reconnus sous le nom de *L'Association des Scouts du Canada – District de Rimouski*.

**1975.** *L'Association des Scouts du Canada – District de Rimouski* change de nom pour devenir *L'Association des Scouts du Canada – District de l'Original*

**1976.** Scouts et Guides fusionnent. Ils s'incorporent sous le nom : *Les Scouts et Guides du District de l'Original (Rimouski) Inc.*

**1994.** Au Québec, filles et garçons se retrouvent dans une même association, *Les Scouts du Canada*. Quatre ans plus tard, les filles et garçons du diocèse se retrouvent dans *Les Scouts du District de l'Original Inc.*

## CAMPOREE DU CENTENAIRE



Les scouts, garçons et filles, jeunes et adultes du **District de l'Original** se sont retrouvés du 22 au 25 juin dernier à Saint-Donat, au Mont-Comi, pour fêter fièrement le 100<sup>e</sup> anniversaire de leur Mouvement.

Ils sont venus très nombreux - *Castors, Louveteaux et Exploratrices, Éclaireurs et Pionniers*. Et de toutes les régions du diocèse. Des amis d'autres unités les ont rejoint, venus d'aussi loin que le Nouveau-Brunswick et les Îles-de-la-Madeleine. De beaux moments sous l'œil du photographe, **Yves-Marie Mélançon**.



## QUELQUES SCOUTS QUÉBÉCOIS CÉLÈBRES

Jacques Parizeau, politicien  
Guillaume Lemay-Thivierge, comédien  
Guy Lafleur, joueur de hockey  
Patrick Huard, humoriste, comédien et cinéaste  
Marc-André Coallier, animateur  
Gérald Tremblay, maire de Montréal  
Robert Charlebois, auteur-compositeur-interprète

[renedesrosiers@globetrotter.net](mailto:renedesrosiers@globetrotter.net)